

Murcia El Liberal Murcia
SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal

ES EL PERIÓDICO DE MÁS CIRCULACIÓN
DENTRO Y FUERA DE MURCIA
DECANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL
LA DESIDIA LOCAL

Esto no puede seguir

Ya hace mucho tiempo que venimos ocupándonos, inutilmente, del estado lastimoso de Murcia; es una verdadera vergüenza que nadie se atrevera a justificar, por muchos afectos políticos que se tengan.

Sin embargo, pasan los días, pasan los meses, pasan los años sin que se ponga ni el más insignificante remedio a este estado de incuria y de abandono en que muere nuestra capital, digna de otros cuidados, merecedora de otras manos más delicadas que manifiestan al pueblo que algo se hace por él.

Comienzan las lluvias del Otoño que se acentuarán en el invierno y prevenimos que de no hacerse algo por mejorar el estado de las calles, los vecinos de esta ciudad no podrán salir de sus casas porque tendrán miedo a estrellarse, o por lo menos, a nadar en el lodo inmundo, porque el fango llegará a las rodillas.

Ya sabemos que es inútil insistir en esta cuestión que por lo visto no interesa a la autoridad local ni a sus valedores; estas son cosas de unos pocos concejales y de unos sectarios periódicos, y por lo tanto hay que hacerles el vacío para que no se salgan con la suya; como si el pueblo no estuviera viendo palpablemente lo que pasa en nuestra capital.

El señor alcalde, por su buen nombre, por el nombre de Murcia, por el de los políticos que lo han colocado en ese sitio, debe meditar detenidamente estas cuestiones y ver si en breve plazo puede remediarlas y si no se encuentra con fuerzas ni voluntad para ello, en holocausto de la ciudad que le vió nacer, debe realizar el sacrificio de dejar paso a otro murciano que tenga otra visión más humana y más generosa de la población en que tienen que vivir tantos millares de personas, que no pueden tolerar que se les trate como a inmundos seres de pociaga; a eso no hay derecho ni puede imponerle la política, ni la terquedad ni el amor propio.

Por lo tanto, si no se hace caso una vez de nuestras demandas, que son recogidas del sentir general, insistiremos un día y otro día en todos los tonos que sean precisos y por todos los procedimientos que a la mano tengamos; pues no se ha de consentir por más tiempo que una población sufra el capricho de uno solo de sus habitantes, puesto a gobernarla de una manera tan despreciable.

ALICANTE LA POLÍTICA

En el tren correo ha llegado hoy de Madrid, don Luis Barcala Cervantes.

Para saludarle ha venido de Orihuela un grupo numerosísimo de barcalistas.

También han salido a la estación a recibir al señor Barcala algunos significados ciervistas de la capital.

Este, como ya digimos, luchará nuevamente por el acta de aquel distrito, con carácter de ciervista.

Frente a esa candidatura apoyará el Gobierno la de don José Urios, que cuenta también con el decidido apoyo del señor Ballesteros y de Ruiz Valarino.

Aquí se le concede ahora muchas probabilidades de éxito en el distrito de Orihuela a la candidatura ministerial, pues a su favor irán reunidos elementos que se combatieron en las últimas elecciones.

Canals marchó ayer en automóvil a Novelda.

Le acompañaba el jefe de los conservadores de Elda, don Juan Pastor.

La Cierva, a Alicante

La serie de conferencias dispuesta por el Círculo de Bellas Artes, comenzará en breve.

Por la tribuna de dicho Centro de cultura van a desfilar los hombres más eminentes en las Letras, en la Ciencia y en la Política.

Nos consta que han prometido ya venir a dar unas conferencias don Miguel de Unamuno y don Juan de la Cierva.

Este empezará la serie y a tal efecto.

to se hacen preparativos en el Círculo.

Una elección

Para que la represente en la Junta de Reformas Sociales ha elegido la Federación provincial de empleados mercantiles, a los socios siguientes:

Vocales, don Santiago Pérez Infante y don Luis López Santamarina.

Suplentes, don Lorenzo Briones de la Riba y don Andrés Martínez de la Muela.

Sucesos

Frente a la Casa de Socorro fué atropellado anoche por el automóvil de don José María García, un ciudadano llamado Severiano Sáez Ors.

Este resultó con varias lesiones que le fueron curadas en dicho benéfico establecimiento.

El hecho ha sido denunciado.

—Antes de la llegada del tren de Murcia filosofaron un poco los ciudadanos aúrigas Luis Ires García y Antonio Artiaga Payá, acerca de su oficio.

—Vamos a ver—se preguntaron—¿a qué venimos aquí con nuestros carruajes? ¿A ofrecer cierta relativa comodidad a los recién llegados? Y no faltamos con ello a nuestra condición de hombres libres y junciales? ¿No somos así como unos esclavos del pescante y de la propina? Porque... ¿sáquenlos ustedes de aquí o de la cuadrá, ofrézcanlos seis o siete «pálomas» y diez o doce chatos, y se arma una marimorena que produce la descongestión en el Cuerpo de Seguridad e islas adyacentes.

Dicho esto se propusieron molestar a los viajeros cuando fuesen saliendo de la estación y... los molestaron.

Coquillat, el rubiundo y gallardo funcionario de Policía Coquillat, requirió el auxilio de dos severos guardias y detuvo a los susodichos cocheros.

Noticias

Para nuestro estimado amigo don José Planelles Pastor ha sido pedida la mano de la simpática señorita Trinidad Capelo Llorens.

Reciban los futuros esposos nuestra enhorabuena.

—Hállase entre nosotros nuestro estimado amigo y antiguo compañero en la Prensa don Luis Vázquez.

—Para muy en breve está concertado el enlace matrimonial de la bella señorita Conchita Latorre con don Francisco Pérez. —28 Octubre.

La Cooperativa de funcionarios

Ayer tarde, como estaba anunciado, se celebró en la Delegación de Hacienda una importante reunión a la que asistieron los representantes de todos los organismos oficiales de esta capital con objeto de discutir y aprobar el reglamento de la Cooperativa que ha redactado la ponencia nombrada en la Junta del pasado domingo.

En el acto reinó el mayor entusiasmo y dentro de los términos de la más exquisita cordialidad se estudiaron, discutieron y aprobaron cada uno de los artículos de que consta el reglamento, el cual mereció plácemes de todos los asistentes, los que felicitaron a la ponencia por su actividad y celo en en dejar redactado dicho reglamento en tan breve plazo.

Se acordó que el próximo domingo a las diez y media en punto de la mañana se celebre una asamblea general de todos los elementos oficiales de Murcia incluyendo al clero y elemento militar en la cual se dará a conocer el reglamento aprobado y se nombrarán los diez consejeros que tiene derecho a elegir la Junta general según uno de los artículos de los Estatutos.

Para el mejor orden del acto y poder formar una estadística de funcionarios se ruega a todos que vayan provistos de la contraseña especial que les facilitará el señor representante que ha actuado por cada organismo en la ponencia.

Es de esperar, dado el entusiasmo que reina entre todos los funcionarios del Estado en Murcia por establecer la Cooperativa de consumo, que el próximo domingo acudirán todos al Teatro Ortíz, lugar designado para la reunión, para poder dejar en vías de funcionamiento la obra que se trata de crear y de la que tan excelentes resultados se esperan.

Una vez más felicitamos a los iniciadores y organizadores del proyecto de Cooperativa por el éxito creciente que acompaña sus gestiones.

Cartagena

La cuestión política

A la hora de cerrar esta carta diaria, llega a nosotros la noticia de que ha sido nombrado alcalde de real orden el incondicional don señor Payá, don Salvador de Lamo.

La noticia la hemos confirmado y mañana en la sesión municipal tomará posesión del cargo.

Reina inusitada alegría entre los amigos del señor Payá y esto da motivo para suponer que las elecciones serán reñidísimas.

Sucesos

LA CHULERÍA COTIDIANA.—Francisco Méndez y Méndez es un individuo que a diario recorre los antros del vicio y de la corrupción imponiéndose por sus chulerías.

Ayer tarde en la calle de la Torre, encontróse con su «socia» Ana Jurado Conesa, a la que sin duda pidió algunas perras para tabaco, pero ésta se los negó y allí fué ella.

La maltrató, la apaleó causándole erosiones y a las voces de socorro acudieron dos guardias, y le llevaron a la «comi».

Como don Alberto Moslonos comprobaba que el Méndez era un vago de profesión, sin domicilio y sin oficio, lo ha enviado a la cárcel, donde habrá sido muy bien recibido.

ESPOSO CARINOSO.—Una pobre mujer llamada Dolores Rodríguez Ruizpérez, es guardabarrera del ferrocarril de M. Z. A. y presta sus servicios en el kilómetro 524, caseta número 140, se ha presentado ante el comisario de policía, denunciando que su esposo que tiene igual profesión que ella le «quiere tanto» que a diario le da cada paliza que le pone el cuerpo lo mismo que una berengena.

Hoy la maltrató de tal forma que pasó al Hospital de Caridad para que le curaran varias heridas que le ocasionó José Aguilar Martínez, que es el esposo «carinoso».

El asunto ha pasado al juzgado.

ROBO.—María Pérez, muchacha agraciada muy joven, que vive en la calle de la Morería Baja, número 68, llamó en las primeras horas de la mañana a la guardia municipal Ángel Martínez, diciéndole, que en su casa se había cometido un robo.

Caramba—dijo el del Municipio—tan temprano ya tenemos por aquí huéspedes.—Veremos qué es.

Y allá subió las escaleras el representante de la autoridad, el que comprobó en efecto, que los cajones de una cómoda que decía la María estaban llenos de ropa había desaparecido.

Aconsejó a la María, le acompañara a la comisaría, para hacer allí en forma el correspondiente atestado en el que figura una lista de prendas de ropas más larga que la de una lavandera.

Con el interés propio de todo buen comisario de policía, el señor Moslonos, recomendó a sus oyentes la mayor prontitud en el esclarecimiento de los hechos, algo misteriosos pues no figura fractura ni en cajones ni puertitas.

El servicio lo lleva el agente señor González, el que con «amores» trabaja y parece que tiene ya la pista segura del caso.

Ecós locales

De Murcia ha llegado don Francisco Narbona y su distinguida esposa. —De Valencia, el agente de policía don Alfonso Martínez Esparza.

—A Madrid marchó el exdiputado y gran orador don Miguel Rodríguez Valdés.

—Está gravemente enfermo el teniente coronel de infantería de Marina don Mónico Minguez.

—Está restablecido de su dolencia el joven don Enrique Briones Salselly.

—Marchó a Los Alcázares y San Javier, el ingeniero de la Unión Eléctrica don Modesto Córdoba.—28 Octubre.

La política local

Comentarios y vivancitos

La nota política del día de ayer la constituyó la noticia del nombramiento por real orden de alcalde de Cartagena, hecho a favor de un amigo incondicional del señor Payá; y aunque en realidad de verdad la política cartagenera jamás influyó en el desenvolvimiento de la del resto de la provincia y menos en la de la circunscripción de Murcia, los comentaristas, con rara unanimidad, consideraban la tal noticia como un sintoma fatal para el ciervismo y como nuncio de una lucha enconadísima que ha de tener por campo toda la provincia.

Con más o menos fundamento, con bastante a juicio nuestro—se daba días atrás por algunos como segura la destitución del actual alcalde de Murcia y su sustitución por un concejal de la oposición. Otros, por el contrario, opinaban que el Gobierno daría al señor Cierva la batalla en todos aquellos distritos que enviaron diputados ciervistas por primera vez en las elecciones últimas, pero que respetaría a su adversario la provincia de Murcia y no se atrevería a introducirse en ella en son de guerra.

El nombramiento de alcalde de Cartagena a favor de un amigo del señor Payá quita la razón a estos últimos y la da a los que suponían al Gobierno en disposición y con deseos de acometer al ciervismo en su propia casa.

Es decir, que ayer quedó descubierto el velo y, al descubierto, la incógnita alrededor de la cual giraban todas las conversaciones en las tertulias políticas.

No es de extrañar, pues, que éstas se vieran ayer concurridísimas y los comentarios recayeran sobre la suerte que correrá la circunscripción de Murcia en las próximas elecciones legislativas.

Dado por descontento que la candidatura del señor Payá por Cartagena cuenta con el apoyo oficial, se aseguraba que en la circunscripción de Murcia lucharán un amigo del señor Payá y el señor Velasco, contando, como aquel, con el apoyo del Gobierno.

Se aseguraba que este extremo quedaría resuelto ayer en Madrid en una conferencia a la que asistirían los señores Bugalla, Bergamín, Payá, Velasco y el gobernador de esta provincia.

Personas que se decían bien ent-

radas anunciaban que el Gobierno apoyaría resueltamente a los candidatos que designara por Murcia y Cartagena el señor Payá, a cambio de que éste prestara su más decidido apoyo a los candidatos que el Gobierno se propone presentar por Cieza, Lorca y Yecla.

Y hasta se daba por seguro que hoy vendrán los nombramientos de alcalde de estas poblaciones y también de Murcia.

Sobre en quién recaerá este último nombramiento se pronunciaron diversas opiniones, suponiendo unos que recaerá en el concejal albista y otros en un concejal agrario.

Lo que sea sonará y lo que haya de pasar no tardará muchas horas en saberse. Veremos si al día de hoy está reservada alguna sorpresa.

La suspensión de las facturaciones

Justísimas quejas contra las Compañías de ferrocarriles.

Los graves perjuicios que acarrea a la agricultura, la industria y el comercio, el retraso en las facturaciones, han tenido una vez más que ser expuestos y denunciados para que lleguen al Gobierno a fin de que ponga coto a abusos tan intolerables.

Ayer dirigió el gobernador interino señor Martín, el siguiente telegrama al ministro de la Gobernación:

«Son frecuentes las quejas de comerciantes e industriales, por no admitir facturaciones con destino a esta estación, donde esperan recibir artículos indispensables para el consumo. Una comisión, al frente de la cual iba el presidente de la Cámara de Comercio, visitáronme para comunicarme graves perjuicios causaría también el conflicto que se avecina muy en breve para el abastecimiento local.»

Muelles esta estación están abarrotados mercancías, entréganse estas lentamente y material ferroviario inactivo ha mucho tiempo sin descargarse, según afirman receptores, por no dedicar Compañía ferrocarriles bastante personal que efectue operaciones.

Ruego a V. E. ordene evitar celo Compañía M. Z. A. para imprimir actividad a la descarga y que cese la prohibición facturar a esta a comerciantes esta población, para que expandan los generos al público.»

Pérez Mateos

Después de su viaje por el extranjero en el que ha visitado las principales poblaciones de Francia y Bélgica, ha regresado a Murcia nuestro querido amigo el reputado doctor don José Pérez Mateos.

En este viaje profesional mayormente, sabemos que el joven médico ha tomado notas interesantísimas que acaso serán publicadas en breve.

Nuestra bienvenida.

LORCA

Arderius a Madrid

La noche de ayer fué de gran movimiento político en esta ciudad.]

La causa de ello fué un telefonema que recibió don Tomás Arderius de su jefe político don Melquíades Alvarez, llamándole con urgencia a Madrid.

El señor Arderius que recibió el telefonema después de salir de esta el tren correo, salió en un automóvil para ver si lograba alcanzarlo en cualquiera de las estaciones del trayecto y si no continuar su viaje a Madrid en el referido automóvil.

La marcha del jefe de los reformistas lorquinos fué muy comentada generalmente y en particular por la gente política de la localidad, no ocultando hasta los contrarios a la política del señor Arderius, que la llamada por su jefe a Madrid tiene que ser para algo favorable.

La expectación va en aumento, esperándose vivamente el resultado dadas las numerosas simpatías que en Lorca tiene el señor Arderius.

Mercados

Ayer se celebró el mercado de ganado de cerda en los llanos de Santa Quiteria, verificándose las transacciones hasta 33 pesetas arroba.

Hoy se ha celebrado el semanal de comercio que se ha visto muy concurrido.

Viajero

Ayer estuvo en Murcia el alcalde de esta ciudad don Gerónimo Musso.—28-10-1920.

Sindicato Central de Riegos del Segura y sus afluentes

Bajo la presidencia del señor Serret Magenis y con asistencia de los señores Die Losada, Martínez Marín Baldo, ingeniero jefe de la División Hidráulica, Ródenas, Chápuli Albarraín y García Alonso, celebró sesión la Comisión permanente de esta entidad el día 28 de los corrientes.

La Comisión quedó enterada de las comunicaciones habidas entre el Sindicato y el ministro de Fomento y Director de Obras Públicas, sobre el proyecto modificando el aliviadero de superficies del Pantano de Alfonso XIII, habiéndose manifestado por la Superioridad que se halla en tramitación dicho proyecto y que se despachará con la urgencia que se tiene interesado.

A este propósito el ingeniero jefe de la División Hidráulica, manifiesta cuantas gestiones ha realizado en su reciente viaje a Madrid, relacionado con los asuntos de su cargo, siendo las más importantes las que se refieren a las crecidas cantidades que enviará el ministerio para las obras que se han de efectuar en los pantanos construídos y en construcción, estudios de otros, entre ellos el de la Fuensanta, cuyo embalse será el de 300.000.000 de metros cúbicos, afros y modulación de los ríos y afluentes. (En los ríos Mundo y Tavilla ya están practicadas estas operaciones.)

Estas manifestaciones son acogidas con gran satisfacción, haciéndose constar el agradecimiento de la Comisión hacia el señor Martínez de Campos por el interés y entusiasmo que pone en la defensa de los intereses que representa el Sindicato Central del Segura.

Otro de los asuntos importantes tratados fué el de la confección del Padrón general de las zonas regables y saltos de aguas existentes en el río Segura y sus afluentes, acordándose se formalice con toda urgencia para girar el reparto aprobado en la Asamblea de Síndicos celebrada el día 19 del actual en esta ciudad.

Dada cuenta del informe emitido por la ponencia nombrada al efecto en el proyecto del señor marqués de Cubas en el que se solicita concesión para derivar del Segura 40 litros de agua por segundo para riegos en el término municipal de Jacarilla (Alicante), la Comisión permanente lo hizo suyo y lo unirá al expediente de dicho proyecto.

Por último se dió cuenta del fallecimiento del Síndico representante de Formentera del Segura (Alicante) don Gaspar Mora García, y de que ha sido elegido por el Heredamiento de aguas de esta localidad para el mismo cargo, don Gaspar Mora y Mora.

Letras de luto

Entierro.

Ayer tarde se verificó el entierro de la respetable y virtuosa señora doña Eleuteria Gutiérrez Depret, viuda de Pérez Guillén, desde la iglesia rectoral de San Pedro Apostol al cementerio de Nuestro Padre Jesús.

Las simpatías de la familia se demostraron una vez más en la manifestación de duelo que acompañó el cadáver de la finada.

En el numeroso acompañamiento figuraban todos los catedráticos de la Universidad y del Instituto, profesores de las Escuelas Normales y de colegios particulares, maestros de primera enseñanza, comerciantes, industriales, etc. etc.

A sus afligidas hijas, hija política, nietas y demás familia de la finada reiteramos nuestro pésame.

Aniversario

En la iglesia de Santa Eulalia y con motivo de cumplirse el tercer aniversario de la defunción del que fué nuestro estimado amigo don Angel Sequer López, se han dicho misas cada media hora desde las ocho hasta las doce, piadoso recuerdo que le viene dedicando su esposa doña Francisca Tomás Jover.

DESFILE DE TROPAS

Por teléfono Madrid 28.—A las 5 t.

Al mediodía ha desfilado por delante de Palacio la división de Infantería.

Los reyes desde el balcón presenciaron el desfile. Un enorme gentío que se estacionó en la plaza de Oriente los aclamó.

SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA Doña María del Carmen Crespo Ros DE FERNANDEZ que falleció el día 30 de Octubre de 1918 R. I. P. En sufragio de su alma se celebrarán misas mañana 30, desde las nueve hasta las doce, en el altar de la Virgen de las Angustias de la parroquia de San Bartolomé-Santa María. Su viudo don Enrique Fernández; hijos don Enrique y doña Carmen Fernández Crespo; hija política doña Josefa García Hernández y demás familia: Ruegan a sus amigos y personas piadosas la tengan presente en sus oraciones y asistan a dichos cultos, por lo que les quedarán agradecidos. Murcia 29 de Octubre de 1920. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

"De mi carnet,"

Un conocido publicista amigo mío, que en sus tiempos dedicó a la política y que tal vez aburrido y desaperazado abandonó aquellos campos, me decía no ha mucho con acento picaresco y satírico...

—Dejate de bobadas. Esto de las elecciones es lo más divertido que se ha inventado desde Nerón hasta la fecha. Además resulta más interesante y de más emoción que treinta países reguidos en contra...

—Ya no tienes nada que hacer. Todo te lo harán, tu trabajo consiste en regalar puros a troche y moche y hablar, hablar mucho y siempre en defensa de tus semejantes...

—Como es natural sacas el título de abogado (que es el más apropiado, aunque no necesario) y poco a poco, recortando de aquí y allá publicas en un periódico de tu provincia...

—¿Tienes dinero? miel sobre hojuelas. ¿Que no lo tienes? Pues lo pides y te lo dan. No lo dudes; te lo dan porque incautos y desatentos olvidan el fatídico huerto francés...

nientas del ala y te haces el papel con membrete y lo que caiga. No sales diputado; te has divertido, te emocionaste, corrió tu nombre y a la siguiente elección, en el partido contrario ¡qué importa! eres el amo.

—No te quepa duda, las elecciones es el gabán de entre tiempo, sin abrigo demasiado te siave para vestir y llevarlo en días de sol ¡que ya es bastante!

—Túiste en verdad ha sido la cinta cinematográfica que tirando de la manta dejó al descubierto lo que yo cerrando los ojos no quería ver.

—Un hombre modestamente vestido pugnaba porque desde ahora le vendiera mi voto. Asqueado le volví la espalda, oí que decía—¡hay que vivir!—Es verdad, ¡hay que vivir! ¡y a vivir! Esto desde hace años hasta el día de hoy, que desde ahora no chocará ver caras feroces a los compradores de conciencias ajenas diciendo,—ay pue vivir matando.

¡Qué tristeza y qué vergüenza!

FÉLIX RICHARD

Madrid, 1920.

NOTICIAS

Hemos saludado en esta al que fué intrépido aviador chileno y en la actualidad tiene la desgracia de encontrarse inútil por una caída que del aparato sufrió en Granada, don Emilio F. Jara.

El señor F. Jara se propone marchar a Barcelona, por Alicante para lo cual necesita una ayuda que no dudamos alcanzará.

Matemáticas, Contabilidad e Idiomas Academia Guzmán.-C. del Castillo, 9.

Han quedado expuestas en el vestíbulo del piso principal de la Casa Consistorial, las listas correspondientes a las comprobaciones referentes a las fincas situadas en los Puestos de Soto, Cañada Hermosa y Cañada de San Pedro formadas por la Comisión comprobadora del Registro fiscal de Edificios y Solares, el objeto de que...

Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña la esposa de nuestro querido amigo don Sebastián Giner.

Claret, Royal Claret y Diamante de BODEGA FRANCO-ESPAÑOLA DE LOGROÑO, son vinos Ribja selectos.

Banco de Cartagena

INTERES ANUAL, 5 POR 100. Las imposiciones comienzan a disfrutar del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja.

De la Real Academia Española

Un concurso lírico

La «Gaceta» publica la siguiente nota de la Real Academia Española: «Declarado desierto el concurso anunciado por este Cuerpo literario en 16 de Octubre de 1919, abre nuevamente, en virtud de las facultades que le están conferidas, un certamen para proponer a Su Majestad el rey, Centro del próximo mes de Febrero, la mejor colección de poesías líricas que haya visto la luz pública en el bienio de 1919-1920, escrita por literatos españoles, siempre que la que tenga suficiente, a juicio de la Corporación, para lograr la recompensa.

Premio, 2.000 pesetas. Será condición precisa que los escritores que aspiren al premio lo soliciten de la Academia, remitiendo

cinco o más ejemplares de la obra. También podrá cualquiera otra persona hacer la petición, respondiendo de que el autor aceptará el premio en caso de que le fuere otorgado.

Ningún autor premiado podrá serlo nuevamente antes de un plazo de cinco años, ni tanto en dos concursos sucesivos en el mismo género literario.

Dichas obras, con los solicitudes correspondientes, se recibirán en la Secretaría de este Cuerpo literario hasta las doce de la noche día 8 de Enero de 1921.»

El "Tenorio" en Rómulo

Los exploradores El grupo de exploradores murcianos está ensayando el drama fantástico del inmortal Zorrilla «Don Juan Tenorio», para representarlo en estos días de la fiesta de Todos los Santos.

Sus principales papeles corren a cargo del explorador señor Parra y de la notable aficionada Juanita Azorín. Los restantes personajes serán desempeñados por las bellísimas señoritas Encarnita Ubeda, Pilar de los Reyes, Remedios Aguilera, juntamente con los exploradores del cuadro artístico.

Deseamos, a los exploradores un gran éxito artístico e igualmente un triunfo de taquilla.

Descubrimiento de una ciudad bíblica

El gobierno de Palestina ha dado permiso para que se hagan excavaciones y los trabajos necesarios, a fin de hallar los restos de la antigua ciudad de que nos habla la Biblia.

Los periódicos de Italia, dan cuenta de algunos episodios curiosos a que dió lugar el movimiento obrero italiano cuando se realizó la ocupación de los establecimientos industriales y fábricas.

Un hotel cooperativo de Milán, fué ocupado por los estados organizados en soviéte, pero los huéspedes que habían estado observando lo que hacían los soviéticos, se reunieron en el arrojaron del hotel, declarando que éste era suyo, de acuerdo con el principio de que si los ferrocarriles y las fábricas debían pertenecer a los moleados y obreros, las casas debían ser de los inquilinos. Este principio, ha sido puesto en práctica en muchas casas que han sido inva-

didadas por multitudes de gentes mal alojadas y sin hogar.

La villa Torlonia, una de las maravillas de Italia del siglo XVIII, que está rodeada de un vecindario pobre fué invadida por un grupo de exaltados que derribaron las verjas y penetraron en los hermosos jardines de la villa, apoderándose de ésta y de el mobiliario. Algunos encontraron que ciertas habitaciones de la mansión, eran habitables y se encerraron en ellas. La valiosa colección de cuadros que la villa contiene, pudo ser salvada con la llegada de la policía que expulsó a los invasores convenciendoles, por la fuerza, de que aún no ha llegado la hora de la expropiación universal.

El nuevo alcalde de Cartagena

Del gobierno civil El gobernador interino señor Martín ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, manifestándole haber nombrado al Gobierno alcalde de Cartagena al concejal payaino don Salvador de Lamo.

DE ACTUALIDAD

A propósito de Camilo Bargiela

Esa absurda acusación de plagio que se le ha dirigido al señor Pérez Lugín a cuenta de su novela «La casa de la Troya», me trae recuerdos y añoranzas.—o ¡ah!—que se diría en valenciano.—De aquél Camilo Bargiela a quien el acusador atribuye la paternidad de la obra.

Desde luego, y aún sin conocer ésta, me atrevo a asegurar que el cargo es infundado, como suelen serlo casi siempre los de semejante índole. ¡Pues no faltó en su tiempo quien afirmase redondamente que «La Regenta», de Clarín, era un plagio de la «Madame Bovary», de Flaubert!

Conoci y traté a Bargiela todo lo que me consentía la escasez y brevedad de mis visitas a Madrid, donde él residía algún tiempo. Era un niño grande, de un buen humor inagotable y hasta humorista, de un humor gallego—que es de los más finos—con una cara de mosquetero en que sobresalían sus grandes bigotes negros. Fué de consula Casablanca y allí murió, joven todavía, de un ataque de angina de pecho, según creo. Y, estando en Casablanca, explicó al escribiente moro que tenía en el consulado quien era yo—según Bargiela y para que lo entendiese un moro—e hizo que me dirigiera un saludo en arábigo poético, que con su traducción me remitió. Lo que no sé es si Bargiela tradujo lo del moro o el moro lo de Bargiela.

Escribí también, a su pedido, un prólogo para una colección de cuentos y relatos suyos, entre las que recuerdo el de una entrevista entre Don Quijote y Don Juan Tenorio, colección que no llegó a publicar. Y nunca le oí que hubiese escrito ni pensase escribir una novela de la vida estudiantil de Santiago de Compostela. Aunque con su amenísima charla contase episodios de aquella vida.

Entre los episodios de vida estudiantil que le oí hay uno que tengo

muy presente. Y es que viviendo, creo que en Madrid, con su paisano—túdense como él—Augusto González Besada, el que luego fué ministro y jefe de grupo político, en una ocasión en que andaban mal de dinero y no podían pedirlo a sus casas, se les ocurrió escribir coplas de ciego o de pliegos de cordel e ir a ofrecerlas al que se dedicaba a este negocio. Y el trabajo les dió algún fruto. Suceso que me confirmó luego en Pontevedra el mismo Besada, con quien hablé de Bargiela. Y por cierto, me decía el político, que en recuerdo y gratitud de aquello había llegado a pensar escribir su discurso de recepción en la Real Academia Española de la Lengua sobre las coplas de ciegos. Y sospecho que en las que para procurarse unos cuartos escribió en sus mocedades de estudiante en colaboración con Bargiela, la parte de éste sería la mayor. Aunque para el buen resultado en semejante género le estorbaba su humorismo galaico, ya que el público de esas coplas conoce al punto cuando son vil falsificación de un señorito escéptico y zumbón.

Julio Nombella en su interesantísimo libro «Impresiones y recuerdos», que escribió a su setenta años, abarca desde 1836 a 1912, y es uno de los más amenos y curiosos repertorios de noticias de la vida literaria española de mediados del XIX, nos cuenta algo de los que explotaban entonces el negocio de las coplas de ciegos y de los que pretendían dedicarse a este difícilísimo género.

Lo que no sé es que ni a Besada se le hubiese ocurrido nunca aprovecharlo para hacer literatura política, militante. Todavía no han ocurrido, que sepamos, a ese medio de propaganda los agitadores de la conciencia popular.

Conoci hace ya años en Tamames de la Sierra a un hombre singular, que se apellidaba Gallego. El cual tenía en una especie de sótano de una casa de ese pueblo, una antigua imprenta de tórculo, no muy diferente de las que usaban Elzevir o Aldo Manucio y en la que por sus propias manos y ayudado de un chico, tiraba pliegos de cordel para que los ciegos los vendieran, redactándolos a las veces al son de un violín. Las coplas se las sacaba de la cabeza el mismo impresor, es decir que las inventaba él. Con un lápiz dibujaba en un pedazo de madera copiándola de cualquier grabado la viñeta que había de figurar a la cabeza del pliego, la tallaba después con un cortaplumas de bolsillo y así lo hacía él todo. ¡Admirable tipo!

Cuando le visitamos andaba muy preocupado porque habiendo «hecho un crimen»—eran sus palabras—que obtuvo gran éxito en Extremadura y que ocurría en tierra de Sayago, tenía que cambiar el lugar de acción de su crimen porque los ciegos iban a venderlo a la provincia de Zamora, que es donde está Sayago. «Ahora tengo que repetir el crimen en Extremadura»,—nos decía.

Nos dió algún ejemplar que le había sobrado del pliego en que hizo cantar a los ciegos la trágica muerte de don Antonio Cánovas del Castillo, y de esta composición eran dos versos notabilísimos, que decían así:

Nada menos que de Italia vino el feroz criminal!

Al tal artista, harto de hacer crímenes poco productivos, se le ocurrió publicar en Tamames un periódico; fué denunciado por no sabermos qué artículo y hasta tenemos

una vaga reminiscencia de que llegó a metérselo por ello en la cárcel. Todo por haberse salido de sus coplas de ciego!

Estos recuerdos de Bargiela, a quien se le quiere atribuir ahora una novela de éxito, de Besada y de Gallego el de Tamames en relación con la coplas de ciego, nos sugieren no pocas reflexiones sobre este género que podría ser periodístico, y que a nadie, que sepamos, se le ha ocurrido cultivar con intención docente, digámoslo así.

Aunque sería inútil, pues el pueblo que lo consume, el de los campos, no maledoso por nuestra pedagogía ni por nuestra demagogia, quiere arte puro, de meta-emoción estética, y rechazaría el que se le diese en coplas un crimen social. No sería fácil hacerle tragar la fiera corrupción política.

MIGUEL DE UNAMUNO

INTERESES REGIONALES

El rey y Denia

Ayer recibí nuestro querido amigo y colaborador señor Diez Guirao de Revenga, llegado recientemente de Denia y Alicante, el siguiente despacho telegráfico: Jefe Superior Palacio a Diez Guirao de Revenga, ex-diputado agrario: Dado cuenta su telegrama, S. M. lo agradece vivamente, por lo que me encarga trasmitirle expresivas gracias.

EN 4.ª PLANA:

Información de actualidad

EL DIA DEL PRESIDENTE

Manifestaciones de Dato

Por teléfono

Lo de Riotinto

Madrid 29.—A las 4 t.

Dato ha manifestado que ha telegrafado al gobernador de Huelva diciendo que los puntos de Riotinto los ha trasladado a los obreros, rogándoles que contestaran hoy.

El rey no va a Cuba

Añadió el Presidente que es insensato decir que el rey piense marchar a Cuba en el acorazado «Alfonso XIII.»

Existe en la América española vivísimo deseo de que la visite el rey. Este también lo desea, pero precisa aguardar ocasión oportuna.

El acorazado «Jaime I.»

El acorazado «Jaime I.», cuando tenga completa la artillería realizará un viaje a Oriente.

Visitará las Bases navales

Dato visitará las Bases navales antes que quede ultimado el presupuesto de Marina cuyos trabajos ha empezado ya.

El presupuesto

El presupuesto de Marina tendrá gran trascendencia.

Se hará mirando al porvenir y al desenvolvimiento de las fuentes de riqueza, procurando solucionar algunos problemas económicos y otros sociales.

Para cuanto se refiera a la defensa nacional se reunirá en Noviembre próximo la Junta presidida por el monarca, y marcará la orientación que tendrá el nuevo presupuesto y el proyecto de escuadra.

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (86)

Xavier de Montepin

La hija del asesino

obrero a su gabinete y le dijo mirándole cara a cara:

—Os he reconocido... sois Pedro Landry. —Es cierto,—murmuró el condenado bajando la cabeza,—he faltado a mi juramento; pero bien veis, señor, que Dios lo quería, puesto que acaba de servirse de mí para salvar a vuestra «hija». Ahora os obedeceré. ¿Me echáis? ¿Debo marcharme?

—No,—respondió el dueño del almacén después de haber reflexionado durante un instante;—quedaos; sé que sois honrado y fío en vuestra honra. No abusareis de una situación que solo debéis a mi condescendencia; porque he cumplido todas mis promesas y podría exigir que cumplierais las vuestras.

Pedro Landry, sofocado por la alegría, se echó a los pies del señor Verdier, los abrazó llorando y dejó exhalar su alma en protestaciones de reconocimiento eterno.

El pretendido padre de Lucía tenía verdaderamente derecho a este reconocimiento

¿y podría obrar de otro modo que lo hacía? No lo creemos.

Su mismo interés le mandaba imperiosamente aceptar hechos consumados.

Una experiencia de dos años acababa de probarle que ninguna imprudencia era de temer por parte de Pedro Landry, y que podía sin peligro dejarle vivir al lado de Lucía.

—Sí, por el contrario, exigiese el alejamiento del desgraciado, empezaba el peligro; Pedro obedecería sin resistencia, esto parecía seguro; pero quién sabe si continuaría dueño de sí mismo... y si no se vendería a sí mismo por la involuntaria expansión de su dolor y de sus lágrimas en el momento de partir?

Por otra parte el señor Verdier no se privaba con gusto de un obrero incansable, cuyo celo y actividad no debilitaban jamás, y que le inspiraba además, respecto a la propiedad, la confianza más absoluta.

Bajo la presión de estas poderosas consideraciones, fué concedido este favor, de que el condenado se mostraba tan feliz y tan reconocido.

El señor Verdier creyó poner el colmo a su generosidad ofreciendo a Pedro una suma de dinero que fué acogida con una negativa. Poco tiempo después le nombró capataz, y esta vez Pedro aceptó con tanto más gusto cuanto que se trataba de habitar en el interior del almacén y de velar todas las noches por el descanso y la seguridad de Lucía.

Le demás ya lo sabemos.

Y ahora que hemos saldado nuestra cuenta con el pasado, prosigamos nuestro relato, un instante interrumpido, y continuemos estenografiando para nuestros lectores la conversación tempestuosa de los dos hombres.

XXVI

Una situación dificultosa

—Es verdad, señor,—murmuró Pedro contestando a las últimas palabras de su amo,—habeis sido bueno para mí, y sería el peor de los hombres, un odioso y despreciable ingrato, si me quejase de vuestra conducta con respecto a mí, puesto que es debida la sola felicidad que podía esperar sobre esta tierra.

—¿No he cumplido todas mis promesas relativas a Lucía?—repuso el señor Verdier con la voz más baja.—su infancia no ha estado rodeada de cuidados?

—Es verdad.

—¿No veís que trabajo día y noche para aumentar la fortuna que debe ser un día la suya?

—También es verdad.

—¿Qué le falta, pues?

—No le falta nada,—respondió el capataz—nada más que vuestra ternura. Si la hubieseis amado solamente un poco, ella hubiera sido feliz y no lo es.

—¿Qué significa esto? ¿La habéis oído quejarse de mí?

—¡Quejarse de vos! ¡la pobre niña! ¡Ah! señor Verdier, es menester que la conozcáis bien poco para hacerme semejante pregunta. Jamás pronuncia vuestro nombre sino con el gran respeto que una hija debe a su padre, y si alguno hablase mal de vos en su presencia os defendería con todas fuerzas.

—No haría más que su deber, porque para con ella he hecho el mío.

—No, señor Verdier,—replicó Pedro Landry con firmeza.—El primer deber de un padre es el amar a su hija, y vos no la habéis amado nunca.

—¡Pedro, estáis loco!

—Ni loco ni ciego, señor Verdier; tengo buenos ojos, y he visto que la queridísima niña sufría mucho con vuestra frialdad. Una joven, sin comparación, es como una flor; la flor necesita aire y sol, ¿no es verdad? pues también la joven. Sólo que para ella el sol y el aire son las sonrisas y los besos de su padre y vos no se los habéis prodigado.

—¿Es culpa mía si soy de una naturaleza poco expansiva? Mis afectos, los más vivos, no se manifiestan por medio de frases y de abrazos.

—Ya lo creo; no queréis a nadie.

—¡Pedro!

—A nadie más que al dinero, y lo sabéis tan bien como yo.

—Si me gusta el dinero, después de todo,

tanto mejor para Lucía. Será rica inmensamente rica.

—Lo más tarde posible, ¿no es verdad? ¡Ah! señor Verdier, mejor sería tener algunos escudos menos y algunas buenas palabras más, pero no reclamo nada contra el pasado, me refiero al presente.

—Explicáos, y pronto; deseo concluir. Ya veís cuánto paciencia tengo en escucharos, pero toda paciencia tiene su término.

—No abusaré mucho tiempo de la vuestra. Yo estaba hace un momento junto a la ventana.

—Escuchabáis!—exclamó el señor Verdier.

—Sí, escuchaba, y no he perdido ni una sola palabra de lo que se ha dicho en esta pieza entre vos y el señor de Villers primero, y luego entre vos y Lucía.

El señor Verdier se puso livido.

—¡Es un indigno abuso de confianza!—murmuró.

—No pretendo lo contrario,—respondió Pedro Landry,—y no trato de justificarme. Si he obrado mal no me arrepiento, y estaría pronto a volver a empezar. Os lo digo enseñada para que no me preguntéis el origen de mis noticias. En resumen, Lucía no ha sido nunca feliz, ella os lo ha dicho con su dulzura de ángel; pero todos llevamos más o menos nuestra cruz en este mundo; la suya, en efecto, no era muy pesada. Así, os lo repito, no reclamo nada contra el pasado

PASA-CALLES

# La lección de los terremotos

La historia demuestra que la humanidad siempre ha buscado para habitar los climas más benignos y suaves. Todas las ciudades que tienen una larga historia, están situadas cerca del mar, cerca de los ríos más caudalosos. Sólo la riqueza, el artificio y la civilización, han podido hacer habitables las ciudades emplazadas en lugares inhospitales.

Pero una vez instalados los hombres en un lugar, ninguna razón, incomodidad ni violencia, ha podido determinarlos a que lo abandonaran.

Muchas veces he reflexionado acerca de las causas que determinan tan notable hecho sin dar hasta el presente con una explicación satisfactoria.

Sabemos que los núcleos ciudadanos más importantes de Europa existen hace ya muchos miles de años. Mas en algunas ciudades milenarias han ocurrido catástrofes horribles, que ponen los pelos de punta. ¿Cómo tales ciudades—Mesina, por ejemplo—no han sido abandonadas, buscando refugios más seguros?

Y si se reflexiona acerca de las circunstancias que acompañan a tales catástrofes, el hecho resulta aún más incomprensible.

En efecto. Ciudades enteras destruidas; miles de muertos; niños y mujeres, sorprendidos durante el sueño, pereciendo de repente aplastados entre los escombros de los edificios; las gentes huyendo desnudas de sus casas y corriendo alocadas por las calles, entre edificios que se desploman; la tierra abriendose en boquetes, que cual bocas monstruosas, están dispuestas a tragarse toda alma viviente; muchas personas enterradas vivas, entre algunos espacios que quedaron huecos entre las ruinas y cuyos desesperados gritos se percibían aún veinte o treinta días después de la catástrofe...

Pues bien, pasado algún tiempo, las ciudades se reedifican y la mayor parte de los supervivientes, los que vieron hundirse bajo las casas a sus hijos, mujeres, padres o hermanos, los que oyeron los gemidos de los enterrados vivos, los que pudieron morir como ellos, se instalan nuevamente en la ciudad, reanudan en ella sus costumbres y negocios, constituyen allí nuevos hogares y crean nuevas familias.

Tembloros de tierra hay en todas partes, pero es que hay ciudades como Mesina que ha sido destruida tres veces; Lima que lo fue DIEZ VECES; San Francisco de California, tres o cuatro, etc., etc. Y lo notable, es que no son nuevas generaciones las que vuelven a habitar tales territorios, sino las mismas que presenciaron tan grandes errores.

¿Cómo explicar tal fenómeno?

Días pasados hablando yo con un entusiasta bolcheviquista español, después de leer las reseñas que hacían los periódicos de los recientes terremotos de Italia, le hice las anteriores reflexiones, y me contestó las siguientes memorables palabras: «Los habitantes de Mesina continúan viviendo allí, porque allí tienen sus propiedades».

—¿Cómo?—interumpí.

—Si, amigo mio—continuó—el hombre ama más su propiedad, que su vida».

—Entonces ¿de qué manera cree usted que el comunismo puede triunfar de un tan fuerte sentimiento de la naturaleza?

—El comunismo no podrá nunca destruir el sentimiento de la propiedad; sin un género u otro de propiedad, de voluntad humana, carecería de campo de operaciones y hasta de objeto. Lo que hará el comunismo es modificar este sentimiento, ordenarlo, darle una forma nueva, más equitativa, menos brutal. No hay que confundir la propiedad privada con el capitalismo, y si tanto me apura usted, le diré que el capitalismo es el verdadero gran enemigo de la propiedad.

Y se despidió mi amigo y yo quedé sumido en un mar de confusiones, y repitiendo entre dientes: es cierto; «el hombre ama más su propiedad que su vida». Estas palabras explican toda la historia humana, y el que crea la historia es el hombre, y el hombre siempre es el mismo.

AMADOR VIVES.

# Berenguer en Tetuán

Estuasiasta recibimiento Madrid 29.—A las 2 t.

Comunican de Tetuán que regresó el general Berenguer a la población. El vecindario le tributó un estuasiasta recibimiento.

Los comercios fueron cerrados y los balcones fueron engalanados con colgaduras.

En la plaza de Alfonso XIII se celebró una recepción popular.

El cónsul de España pronunció un

discurso de bienvenida felicitando al Presidente por la brillante jornada de Xexauen.

Berenguer declinó la felicitación en el ejército, cuyo comportamiento heroico elogió.

Después se celebró en la residencia una recepción oficial.

Felicitaron a Berenguer las autoridades, el gran visir, el cuerpo consular y los moros notables.

El general se vió obligado a salir al balcón, siendo aclamado por la muchedumbre.

# Presentación de credenciales

Madrid 28.—A las 5 t.

Se ha verificado en Palacio la presentación de credenciales del nuevo ministro de Persia.

# El terrorismo en Zaragoza

Madrid 28.—A las 2 t.

A media noche lizo explosión una bomba colocada en un balcón del edificio donde está instalada la fundición de Aberly, situada en el paseo de María Cristina.

La detonación fué formidable.

La verja fué arrancada de cuajo y el edificio sufrió grandes destrozos, quedando el piso principal resquebrajado.

El mobiliario de dicho piso quedó totalmente destruido.

Los árboles de la carretera fueron acorillados por los proyectiles que contenía la bomba.

La explosión que se produjo fué mucho más fuerte que las de anteriores explosiones.

La bomba era una granada de artillería cargada con dinamita y metralla.

La fábrica se había convertido recientemente en una sociedad anónima, dirigida por don Fausto Bea.

Este es vicepresidente de la patronal de metalúrgicos.

Se ha redoblado la vigilancia.

Buscando a los autores Madrid 28.—A las 11 n.

La policía ha trabajado inútilmente buscando a los autores de la bomba, explotada anoche en la fundición Averli.

Además de la detención del albañil Jesús Grasa se ha efectuado la detención del joven metalúrgico Braulio Fernández, que vive en una casa próxima al lugar del suceso.

# Explosión de una bomba

Destrozos en una fábrica

Madrid 28.—A las 2 t.

A media noche lizo explosión una bomba colocada en un balcón del edificio donde está instalada la fundición de Aberly, situada en el paseo de María Cristina.

La detonación fué formidable.

La verja fué arrancada de cuajo y el edificio sufrió grandes destrozos, quedando el piso principal resquebrajado.

El mobiliario de dicho piso quedó totalmente destruido.

Los árboles de la carretera fueron acorillados por los proyectiles que contenía la bomba.

La explosión que se produjo fué mucho más fuerte que las de anteriores explosiones.

La bomba era una granada de artillería cargada con dinamita y metralla.

La fábrica se había convertido recientemente en una sociedad anónima, dirigida por don Fausto Bea.

Este es vicepresidente de la patronal de metalúrgicos.

Se ha redoblado la vigilancia.

Buscando a los autores Madrid 28.—A las 11 n.

La policía ha trabajado inútilmente buscando a los autores de la bomba, explotada anoche en la fundición Averli.

Además de la detención del albañil Jesús Grasa se ha efectuado la detención del joven metalúrgico Braulio Fernández, que vive en una casa próxima al lugar del suceso.

# Barcelona

Los sucesos de ayer Madrid 28.—A las 2 t.

Se censuran los excesos nacionalistas, que dieron origen a los lamentables sucesos de ayer.

Casi todas las sociedades han colocado banderas enlutadas en sus balcones con motivo de la muerte del alcalde de Cork.

El vicescánsul inglés ha hablado con el gobernador sobre los incidentes ocurridos ayer delante del consulado.

Los conflictos sociales Madrid 28.—A las 11 n.

La huelga de metalúrgicos sigue intensificándose paulatinamente.

Hoy abandonaron el trabajo muchos maquinistas y fogoneros de las fábricas del ramo de textiles quedando en paro forzoso varios centenares de obreros que no pertenecen a la metalurgia.

Esto obedece al acuerdo de la confederación del trabajo que intenta intensificar la huelga en toda la provincia.

En la asamblea de operarios del ramo de vestir se ha acordado plantear la huelga en vista de que los patronos no han contestado satisfactoriamente a las bases presentadas.

Mañana comenzará el paro.

Por la misma causa se ha declarado la huelga de los obreros estereoros.

El gobernador ha confirmado que la agravación de la huelga de metalúrgicos perjudica principalmente a la compañía de tranvías por haber dejado de trabajar los obreros, como ponedores de cables aéreos.

Supone serio peligro si ocurre alguna rotura, pero ha rogado a la Prensa recomiendo al público calma porque confía encontrar en breve solución satisfactoria.

Considera inexplicable la actitud que han adoptado los obreros tranvianos después de ofrecerles la Compañía mejoras.

El servicio ha comenzado hoy muy reducido, especialmente en las barridas obreras.

Como consecuencia de la huelga de operarios, el director de la Empresa ha dirigido una comunicación al gobernador diciéndole que si dentro de breves días no está solucionada la huelga de metalúrgicos y no reanudan el trabajo los obreros de vías y obras precisará suspender el servicio.

# Barcelona

Los sucesos de ayer Madrid 28.—A las 2 t.

Se censuran los excesos nacionalistas, que dieron origen a los lamentables sucesos de ayer.

Casi todas las sociedades han colocado banderas enlutadas en sus balcones con motivo de la muerte del alcalde de Cork.

El vicescánsul inglés ha hablado con el gobernador sobre los incidentes ocurridos ayer delante del consulado.

Los conflictos sociales Madrid 28.—A las 11 n.

La huelga de metalúrgicos sigue intensificándose paulatinamente.

Hoy abandonaron el trabajo muchos maquinistas y fogoneros de las fábricas del ramo de textiles quedando en paro forzoso varios centenares de obreros que no pertenecen a la metalurgia.

Esto obedece al acuerdo de la confederación del trabajo que intenta intensificar la huelga en toda la provincia.

En la asamblea de operarios del ramo de vestir se ha acordado plantear la huelga en vista de que los patronos no han contestado satisfactoriamente a las bases presentadas.

Mañana comenzará el paro.

Por la misma causa se ha declarado la huelga de los obreros estereoros.

El gobernador ha confirmado que la agravación de la huelga de metalúrgicos perjudica principalmente a la compañía de tranvías por haber dejado de trabajar los obreros, como ponedores de cables aéreos.

Supone serio peligro si ocurre alguna rotura, pero ha rogado a la Prensa recomiendo al público calma porque confía encontrar en breve solución satisfactoria.

Considera inexplicable la actitud que han adoptado los obreros tranvianos después de ofrecerles la Compañía mejoras.

El servicio ha comenzado hoy muy reducido, especialmente en las barridas obreras.

Como consecuencia de la huelga de operarios, el director de la Empresa ha dirigido una comunicación al gobernador diciéndole que si dentro de breves días no está solucionada la huelga de metalúrgicos y no reanudan el trabajo los obreros de vías y obras precisará suspender el servicio.

# Barcelona

Los sucesos de ayer Madrid 28.—A las 2 t.

Se censuran los excesos nacionalistas, que dieron origen a los lamentables sucesos de ayer.

Casi todas las sociedades han colocado banderas enlutadas en sus balcones con motivo de la muerte del alcalde de Cork.

El vicescánsul inglés ha hablado con el gobernador sobre los incidentes ocurridos ayer delante del consulado.

Los conflictos sociales Madrid 28.—A las 11 n.

La huelga de metalúrgicos sigue intensificándose paulatinamente.

Hoy abandonaron el trabajo muchos maquinistas y fogoneros de las fábricas del ramo de textiles quedando en paro forzoso varios centenares de obreros que no pertenecen a la metalurgia.

Esto obedece al acuerdo de la confederación del trabajo que intenta intensificar la huelga en toda la provincia.

En la asamblea de operarios del ramo de vestir se ha acordado plantear la huelga en vista de que los patronos no han contestado satisfactoriamente a las bases presentadas.

Mañana comenzará el paro.

Por la misma causa se ha declarado la huelga de los obreros estereoros.

El gobernador ha confirmado que la agravación de la huelga de metalúrgicos perjudica principalmente a la compañía de tranvías por haber dejado de trabajar los obreros, como ponedores de cables aéreos.

Supone serio peligro si ocurre alguna rotura, pero ha rogado a la Prensa recomiendo al público calma porque confía encontrar en breve solución satisfactoria.

Considera inexplicable la actitud que han adoptado los obreros tranvianos después de ofrecerles la Compañía mejoras.

El servicio ha comenzado hoy muy reducido, especialmente en las barridas obreras.

Como consecuencia de la huelga de operarios, el director de la Empresa ha dirigido una comunicación al gobernador diciéndole que si dentro de breves días no está solucionada la huelga de metalúrgicos y no reanudan el trabajo los obreros de vías y obras precisará suspender el servicio.

Entre una y dos de la tarde cayó un terrible aguacero con pedrisco y relámpagos.

Esto dió motivo a la paralización de muchos tranvías.

A las tres y media de la tarde empezaron a retirarse a las cocheras respectivas en virtud de la orden dada por la Empresa ocasionada por la huelga de reparadores de coches.

A las cuatro de la tarde quedaron sin circulación los tranvías.

El paro fué completo.

Con objeto de remediar la falta de transportes a las barridas extremas por la suspensión de los tranvías, se ha autorizado autobuses y camiones para transportar a los viajeros mediante una pequeña tarifa que autorizará el Ayuntamiento.

# Sección financiera

Por telégrafo

COTIZACION

Madrid 28.—A las 9 n.

Interior.....	70'46
Fin.....	70'55
Próximo.....	00'00
Amortizable.....	95'00
Amortizable nuevo.....	95'00
Banco.....	000'00
Tabacos.....	300'00

CAMBIOS

Francos.....	45'80
Liras.....	24'98
Marcos.....	9'85

# El conflicto de Riotinto

Lo que dice Mister Pistola Madrid 28.—a las 9 n.

El director de las minas de Riotinto, Mister Browning, ha declarado la imposibilidad de acceder a todas las demandas de los obreros.

Esta imposibilidad obedece a los excesivos tributos que pesan sobre ella, especialmente desde abril último, en que las Cortes votaron aumentos excesivos.

La compañía se ha quejado de que frecuentemente se le apliquen criterios de rigorismo exagerado para el pago de tributos.

Lamenta que los representantes obreros se hayan negado a aceptar la invitación que les ha hecho D.º para que vengán a Madrid a buscar una fórmula definitiva.

Tiene noticias anunciándole que entraron al trabajo mil cuatrocientos obreros.

Seguramente los mineros acabarán convenciéndose de que es necesario alanzarse a las realidades de la vida, porque a la larga las cosas justas son las que en definitiva prevalecen.

Mister Pistola termina diciendo que jamás se ha apartado ni se apartará de cuanto sea junto.

# Nuestra acción en Marruecos

Por telégrafo

Una columna española copada por los moros? Madrid 28.—A las 11 n.

Esta tarde circularon rumores de haber ocurrido nuevos sucesos en la región de Xexauen contra las columnas que manda el general La Barrera.

Estos rumores no llegaron a confirmarse.

Dato ha manifestado que era absurda y sin fundamento la noticia publicada por un periódico de la mañana, diciendo que estaba a punto de ser ocupada por los moros en las inmediaciones de Xexauen la columna de tropas que manda el general La Barrera.

# Estado de Romanones

Ror telégrafo

Madrid 28.—A las 11 n.

Aquejado de fuertes dolores de cabeza y gran malestar ha guardado cama el conde de Romanones.

El doctor Marañón que le ha visitado diagnóstico que sufre un hondo decaimiento como resultado de la profunda crisis nerviosa de estos últimos días.

Se manifiesta con perturbaciones febriles.

El doctor le ha aconsejado un absoluto reposo.

Pésame Romanones ha recibido numerosos telegramas de pésame de personalidades del extranjero, incluso de los presidentes de las repúblicas de Francia y la Argentina.

# Valencia

Por telégrafo

Los transportistas y huertanos.—Incautación de camiones.—La falta de carbón: Madrid 29.—A la 1 m.

Continúa la huelga de transportistas y huertanos.

El Ayuntamiento se ha incautado de varios camiones automóviles para

asegurar el servicio de transporte de las barinas.

El representante de la fabrica de gas amenaza con cortar el fluido del alumbrado público por falta de carbón.

# San Sebastian

Por telégrafo

Aumento de sueldo Madrid 29.—A las 1 m.

El Ayuntamiento ha acordado pagar a los obreros y empleados municipales el aumento de sueldo acordado en Abril último.

# Ante las elecciones

Por telégrafo

Candidatura fracasada Madrid 28.—A las 9 n.

Se considera fracasada la proyectada candidatura de concentración monárquica por Madrid.

El fracaso se atribuye principalmente a Cierva.

Este se muestra belicoso y acometedor, acariciando la idea de presentar una candidatura exclusivamente ciervista.

La actitud de Maura Respecto a la actitud de Maura se dice que después de haberle concedido el rey el toisón de oro se considera más apartado que nunca de la actuación política y deja a sus amigos que obren como quieran.

Sobre esta cuestión se han hecho hoy muchos comentarios expresivos.

Romanones y Alhucemas Se ha atribuido gran importancia a la visita que hizo Alhucemas a Romanones.

Autorizadamente se asegura que no tuvo carácter político y que fué un testimonio, personalmente sincero, de afecto para reiterarle el pésame que le había enviado en expresiva carta por la desgracia que sufre.

La entrevista fué afectuosísima, saliendo Alhucemas vivamente impresionado por el estado de ánimo en que ha encontrado a Romanones.

Los candidatos socialistas El sábado se verificará en la Casa del Pueblo la acostumbrada antevoctación para designar los candidatos que lucharán en las próximas elecciones.

Los socialistas presentarán candidatura cerrada, siendo la base de la misma Pablo Iglesias.

Además figurarán en ella Besteiro, algunos concejales y otros elementos nuevos.

Ministeriales vergonzantes Se ha dicho que algunos elementos pertenecientes al maurismo, deseando conseguir la benevolencia, se han ofrecido a éste incondicionalmente para todas las votaciones que tengan un carácter fundamental, reservándose su libertad de acción en lo demás.

Como ofrenda a la sinceridad de sus intenciones dejan de apellidarse mauristas y ciervistas para llamarse independientes cañólicos y hasta agrarios.

Parece que el Gobierno, encontrando en todo esto una farsa absurda, se muestra poco propicio a acceder a los deseos de estos individuos que quieren a todo trance lograr un puesto en el Congreso.

# Valladolid

Por telégrafo

Vuelco de un automóvil Madrid 29.—A la 1 m.

En el kilómetro 22 de la carretera de Tordesillas, a causa de un falso viraje volcó un automóvil.

Resultó herido el propietario don Ramón Rodríguez Pardo y tiene los brazos y un brazo fracturados.

Su esposa tiene varias heridas en la cabeza.

# LIMA

Por telégrafo

La revolución Madrid 29.—A la 1 m.

Ha estallado en Bolivia una revolución.

Han sido fusilados 27 generales sediciosos.

# Méjico

Por telégrafo

Causa célebre Madrid 29.—A la 1 m.

Se ha reunido el Tribunal federal para juzgar a Carlos Green, gobernador del estado de Tabasco que asesinó a tres diputados que se oponían a su política.

En la capital de Tabasco se ha declarado el estado de guerra.

# Santander

Por telégrafo

Vergara, absuelto Madrid 29.—A la 1 m.

Se ha celebrado el juicio contra Pedro Vergara expresidente de la Federación de las Sociedades Obreras, acusado de resistencia a los agentes de la autoridad.

En Febrero último se negó a salir el café Royalti.

Cuestionó con un agente y fué detenido, la cual detención originó la huelga general.

El fiscal retiró la acusación.

Presenciaron el juicio muchos obreros.

# Londres

Por telégrafo

La huelga de mineros Madrid 29.—A la 1 m.

A media tarde se ha comunicado oficialmente haberse llegado a un acuerdo completo respecto a las condiciones para la solución de la huelga de mineros aunque se someterán al «referendum» de los obreros.

# DAKAR

Por telégrafo

Los reyes de Bélgica Madrid 29.—A la 1 m.

Los reyes de Bélgica han embarcado para Europa.

Se les tributó una cariñosa despedida.

# BILBAO

Por telégrafo

La huelga de los ferroviarios Madrid 29.—A la 1 m.

Los obreros empleados en el ferrocarril de Portugalete, se presentaron en sus puestos en actitud expectante, pero no trabajaron.

La compañía viéndoles en huelga de brazos caídos les ordenó que se retiraran, despidiéndoles.

Después se reanudó el servicio de trenes de viajeros conducidos por equipos militares.

En Ortuella se ha celebrado una asamblea de huelguistas del ferrocarril de Triano.

Aprobaron las bases del comité de huelga concertado con la compañía, pero no darán el trabajo hasta que se resuelva el conflicto del ferrocarril de Portugalete.

Los ebanistas En la reunión que han celebrado los obreros pertenecientes al Sindicato de ebanistas que lleva cuatro meses de huelga ha acordado persistir hasta conseguir las mejoras solicitadas.

# Atenas

Por telégrafo

Madrid 29.—A la 1 m.

El Consejo de ministros ha acordado sellar las habitaciones del rey Alejandro hasta que llegue Atenas el príncipe Pablo.

En todo el país el orden es completo.

El príncipe saldrá mañana de Lucena con dirección a Atenas donde llegará el lunes.

Le acompañará el agregado de la legación griega en Paris.

El Príncipe Constantino renuncia todos sus derechos en beneficio del príncipe Pablo, aceptando este la corona.

# AL CERRAR

Por teléfono

Promesas electorales... Madrid 29.—A las 4 m.

Con referencia a los rumores que vienen circulando estos días sobre la posibilidad de mejorar los sueldos de los funcionarios del Estado ante la creciente elevación de los precios de los artículos de primera necesidad, se dijo hoy que el Gobierno está ocupándose de este asunto, teniendo el pensamiento de conceder gratificaciones en un tanto por ciento, según los sueldos, siendo la proporción más elevada para los sueldos modestos.

Se añade que se fijarán tres categorías para el disfrute de mejoras.

El fracaso de la coalición monárquica El subsecretario de la Gobernación ha confirmado el fracaso de la coalición monárquica en Madrid.

Hoy recibió aviso telefónico de Goicoechea diciéndole que en vista de que los ciervistas se negaban a integrar la coalición, los mauristas tampoco acceder ni figurar en la misma.

Ahora el Gobierno estudiará el plan que conviene seguir.

**MUY INTERESANTE**

**Un magnífico Plano-plano**

CON PESETAS 150 EN ROLLOS MÁS UNA BANQUETA

Puede adquirirse por solo PESETAS 1.000.

si suscribe usted UNA PÓLIZA del 6.º concurso-venta ilimitado que ha organizado la importante casa de Barcelona HIJO DE PAUL IZABAK.

En vista del creciente éxito alcanzado con los precedentes CONCURSOS, y para corresponder a las muchas demandas de personas que no han podido adquirir PÓLIZAS en los mismos, solicítense detalles y condiciones al AGENTE y REPRESENTANTE EN MURCIA y su provincia DON PASCUAL DE AYALA, San Nicolás, 14.

**ES MUY INTERESANTE**

**DENTIFRICOS**

de los RR. PP.

**BÉNEDICTINS**

DE SOULAC

Con estos Acreditados y Excelentes Dentíficos, se obtiene, usándolos a diario:

**DENTADURA**

Blanquísima

**BOCA y ENCÍAS**

Sanas

**ALIENTO**

Perfumado

A los fumadores particularmente se recomienda el Elixir

**ELIXIR**

**POLVOS**

PASTAS en cajitas y en tubos

**PASTAS-JABÓN**

en cajitas y en tubos

**JABÓN DURO**

EN CAJITA DE ALUMINIO

**REGALO de la casa NESTLÉ**

**SORTEO DE NAVIDAD**

— para el año 1920 —

Entregando o remitiendo por correo a la agencia Nestlé, Comedias, 19, VALENCIA

25 Etiquetas (de las que van pegadas en cada bote) de Leche condensada marca «LA LECHERA»;

10 Etiquetas (de las que van pegadas en el bote) de Harina Lactada NESTLÉ;

10 Envolturas (sea cual fuere su tamaño) de los chocolates NESTLÉ, PETER, GAILLER, KOHLER;

5 Etiquetas (de las que van pegadas en la cajita) de CACAO CON AVENA KOHLER,

recibirán una participación de

**0'25 PESETAS**

de un número de la Lotería Nacional correspondiente al sorteo que se verificará en Madrid el 22 de Diciembre de 1920.

AVISO. El plazo de admisión de etiquetas finca el 10 de Diciembre de 1920

**Teatro Ortiz**

A las 6 tarde y 9 1/2 noche

**DOS DEBUTS DOS**

**Pilar Calvo**

(Bailarina)

**Lolita Chacón**

(Canzoneta)

MANANA OTRO DEBUT

**THE ZEAS**

**Teatro Circo :-: 29, 30 y 31**

**Buffalo y Bill**

**A LOS EXPORTADORES**

**Naranjas, mandarinas**

CASA ACREDITADA PARA CONSIGNACIONES

**Velleman & Tas** AMSTERDAM (HOLANDA)

ESTABLECIDA ESTA CASA DESDE EL AÑO 1850

REPRESENTANTE: Aurelio Castaño.—ABARAN

HABLA BENAVENTE

Los niños y el problema social

(Cuartillas leída por el insigne don Jacinto Benavente en la función a beneficio de los niños de Riófinto)...

modos. Ni lazos de ningún color, ni siquiera colores nacidos... En días pasados todos nos estremecimos de horror ante el crimen de un padre monstruoso...

socialistas juntos, efectivos, no solicito gratitud ni aplauso por haber acudido a esta fiesta de caridad... Solo son eficaces las revoluciones interiores...

dote y los creyentes, solo la palabra de Dios, y como dijo Calderón, la palabra de Dios es el silencio.

VIDA RELIGIOSA

En San Andrés, San Bartolomé-Santa María, San Lorenzo, San Nicolás y San Miguel, por la mañana en la misa rezada de las ocho...

MES DEL ROSARIO

En San Andrés, San Bartolomé-Santa María, San Lorenzo, San Nicolás y San Miguel, por la mañana en la misa rezada de las ocho...

NOTAS RELIGIOSAS

En el solemne novenario que en favor de las Benditas Animas se celebrará en la iglesia rectoral del apóstol San Pedro...

REGISTRO CIVIL

En los juzgados municipales se han hecho las siguientes inscripciones: Juzgado de la Catedral, Nacimientos, 2 Defunciones, 1 Matrimonio...

Salon de Contrataciones Cotización del día 28 de Octubre... EN LA LONJA... EN ALBACETE... EN ALMERIA... EN MURCIA...

ENTREGA INMEDIATA de coches nuevos y usados de marcas de primera categoría. Atención, automovilistas! Neumáticos de las marcas Englebert y Beldam, más baratos que nadie...

Compañía Trasmediterránea SERVICIO FIJO Y SEMANAL ENTRE BARCELONA Y CARTAGENA Y VICEVERSA, POR EL VAPOR AUSIAS MAROH

Servicio quincenal entre los puertos de Cartagena y Barcelona por el vapor "TIRO" Se desea comprar UNA PRENSA HIDRAULICA

VERDADERO REMEDIO DEL HOGAR LAS PASTILLAS VALDA son indispensables para PRESERVAR SUS ORGANOS RESPIRATORIOS o para CUIDAR los Congestivos, Mal de Garganta, Laringitis, Bronquitis, Gripe, Trachea, Añma, Espasmo, etc.

AUTOMÓVILES "LA HISPANO-SUIZA" AGENCIA DE LA PROVINCIA JOSÉ DE LA PLAZA MURCIA

PAPEL VIEJO Se compra a 20 céntimos kilo en la calle del Pejal del Rey...

CEREGUMIL ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO A BASE DE CEREALES Y LEGUMBRES Mejor que la carne y la leche

Para comprar con toda confianza AUTOMOVILES-AUTOCAMIONES-TRACTORES VENTA CONTADO Y PLAZO LA FRANCO-IBÉRICA (S. A.)

CATARROS, tos, bronquitis, curados y disueltos por la Solución Pautauberge

El Acido Urico en el organismo es lo que produce EL REUMATISMO LA GOTA LA ARENILLA

SE NECESITA una máquina de escribir para en buen estado. Dirigirse Plaza de Comercio, 2, bajo.

PIREXOL Marca registrada Medicamento antipalúdico de resultados excelentes, compuesto de Clorhidrato de quinina, hierro, arsénico orgánico...

COLEGIO LOURD'S PRIMERA ENSEÑANZA MA GISTERIO BACHILLERATO NAUTICA DERECHO VETERINARIA

Liquidación de los "stocks" de guerra británicos "SURPLUS" que contiene el detalle de las existencias en venta almacenadas en Inglaterra.

VAPORES FRUTEROS REGULARES Y RÁPIDOS Mac Andrews & Co Ltd. AFILIADOS DE The Royal Mail Steam Packet Company

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabos de D. Bernal Gallego

AMA de oria para su casa, leche de tres meses, de 18 años de edad. Razon: Eoparragal, el Campillo, preguntando por José Ortiz.

LA MAQUINISTA DE LEVANTE de Miguel Zapata Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas. Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la Sociedad Española de Electricidad